



ANO V.

GRANOLLERS 7 JULIO 1907

NUM. 185

Número suelto 10 céntimos.

Redacción y Administración:

Centro Republicano, P. Corona, 2.

Suscripción: 0'50 pesetas al mes.

De la Asamblea Republicana

No nos proponemos hacer una reseña de los actos celebrados en Madrid por los republicanos de uno y otro bando, ya que lo han hecho extensamente, con toda clase de detalles, los diarios de la capital.

Lo que sí nos proponemos, es explicar el porqué nosotros hemos tomado parte en los actos realizados por los republicanos que no estaban conformes con la conducta del señor Salmerón, y á eso vamos.

En primer lugar, nosotros, y con nosotros los correligionarios de varios pueblos del distrito, entendíamos que la Asamblea convocada por el Sr. Salmerón no era todo lo democrática que podía y debía ser, ya que se dejaba sin representación á la prensa republicana y á muchos organismos que, al igual que todos, habían contribuido con todo el entusiasmo, á encumbrarle jefe del partido de Unión Republicana. Y como que así lo entendíamos, fuimos á Madrid, NO PARA RECREARNOS NI DEJÁNDONOS LLEVAR POR NADIE, (porqué nosotros, quizás mal, sabemos andar solos) sinó para pedir que LA RAZÓN, este humilde periódico que á todas horas ha sabido sacrificarse por los ideales republicanos, junto con las demás representaciones del distrito, fuesen admitidas en la Asamblea, ya que—como hemos dicho—á nuestro entender teníamos perfecto derecho á ello, y más aún si se tiene en cuenta que no íbamos allí á promover escándalo de ninguna clase; sinó á consignar nuestras quejas, á formular nuestros cargos contra el jefe del partido por la conducta que siguió en este distrito en las pasadas elecciones

de Diputados á Cortes.

Y como á nosotros no nos gusta hablar porque sí, á continuación publicamos los cargos citados, que, si se quiere, no serán muy graves, pero demuestran la mala fé de algunos significados republicanos que no hace mucho tiempo venían á suplicar nuestro concurso para lograr sus fines particulares, como después hemos sabido:

El partido republicano de Granollers, que fué á la Solidaridad Catalana creyendo que éste era un movimiento progresivo y regenerador, fué víctima de los reaccionarios, de los caciques y de una conjura entre Salmerón, Junoy y Cambó, los cuales convinieron en entregar este distrito á los regionalistas-clericales-caciquistas, derrotando á Lladó y Vallés, que era el candidato propio, el que había organizado las fuerzas republicanas en el distrito, el que ya había luchado en dos elecciones anteriores contra el caciquismo amparador de todos los malos políticos.

Para combinar este plan dejaron el distrito en libertad de acción, lo cual fué causa para que se unieran caciques, clericales y catalanistas para derrotar á Lladó, ó mejor, á los republicanos; negándose los Sres. Salmerón y Junoy á defender al candidato republicano, apesar—como decimos—de haber dejado, la Junta de Solidaridad Catalana, el distrito libre.

¿Porqué no contestó el Sr. Salmerón al telegrama que le dirigieron los republicanos de Granollers?

¿Porqué el Sr. Salmerón se negó á defender á Lladó y Vallés como candidato

republicano de Solidaridad, prefiriendo, el mismo día en que se lo pedían los republicanos de Granollers, ir á Villanueva y Geltrú á defender la candidatura de Bertrán y Musitu, pariente del marqués de Comillas, que luchaba enfrente del consecuente republicano Sr. Rubaudonadeu?

¿Porqué toleró el Sr. Salmerón, como jefe de la Solidaridad Catalana, que los catalanistas y caciques que apoyaban al Sr. Girona como solidario publicaran hojas, que se repartieron en todo el distrito, diciendo que no se votara á Lladó porque, mintiendo, decían que era castellano?

Estos son los cargos que el partido republicano de Granollers quería hacer delante de toda la Asamblea al Sr. Salmerón. Como no fueron admitidas nuestras representaciones y no pudimos decirlo allí, como era nuestro deseo, hoy, desde estas columnas, lo hacemos público para ver si hay alguien que se atreva á desmentirlos.

Y como, por falta de espacio, no podemos alargarnos más sobre este asunto; otro día continuaremos y nos parece que se sabrá algo que demostrará claramente el modo de proceder de ciertos republicanos.

La Redacción.

Siguen aún los pleitos

— DE —

La Unión Liberal

Nos es forzoso ocuparnos otra vez de los pleitos entablados contra la Asociación «La Unión Liberal» de esta villa, por varios socios ó ex-socios de la misma, aún cuando sea contra nuestra voluntad; más es tanto el clamoreo que reina entre

los individuos que la constituyen recri-
minando á la Junta de gobierno por que
los sostiene, que, francamente, no se pue-
de dar en el clavo para comprender la te-
meridad de dicha Junta.

En vista de tan incomprensible proce-
der, la mayoría de los socios de «La
Unión Liberal» no duermen, por ello, el
sueño de los justos, para evitar sobreven-
ga, en día no lejano, el desquiciamiento
de la sociedad; y lo prueba esto el que,
como sabemos, algunos de ellos trabajan
con actividad pasmosa recogiendo firmas
de los socios para pedir á la Junta direc-
tiva que convoque inmediatamente junta
general extraordinaria, á fin de acordar
en ella, si es ó no conveniente á los inte-
reses de la sociedad la prosecución de los
tales pleitos; ya que la Junta de gobierno
parece va bien en el machito sosteniéndolo,
sin pararse en barras, sin importarle
un blado, ya que los enormes gastos que
con ellos se ocasionarán los satisfarán de
los fondos de la sociedad.

Se nos ha dicho que algunos señores
de la Junta Directiva están recelosos de
que se conceda tal junta general; hay más
aún: se nos ha referido que están contra-
rios á su celebración por dos motivos:
primero, porque en el escrito en que se
pide se hace constar que recaiga acuerdo
sobre si deben volver á ingresar en la So-
ciedad los socios que fueron expulsados y
que han dado lugar á los pleitos, á fin de
llegar á una avenencia por ambas partes
para la terminación de los pleitos refe-
ridos; y segundo, porque, en caso de
acordarse lo contrario, sean de cargo de
los individuos de la Junta, el pago de los
importantes gastos que ocasionarán, si se
acuerda la prosecución de los mismos
hasta su último fallo.

De ser así entendemos que no es motivo
justificado por parte de la Junta de go-
bierno el denegar ó conceder la tal Junta
general extraordinaria de Socios, ya que
en caso de denegarse, á más de infringir-
se los preceptos reglamentarios que dan
derecho á los socios á que se celebren
juntas generales siempre que lo pida un
número determinado en el Reglamento
de la Sociedad, son en extremo laudables
los fines que se persiguen por los socios
peticionarios, ya que van encaminados
sus actos á que venga un arreglo amisto-
so y honrado; mucho más cuando sabe-
mos y sabe todo el mundo que, en defini-
tiva, la Asociación «La Unión Liberal»
pagará los platos rotos, sean contrarios ó
sean favorables los fallos que se dicten
en los mencionados pleitos.

Y basta, por hoy.

Nuestras Campañas

Casi toda la prensa de Barcelona se ha
ocupado de la campaña hecha por noso-
tros referente á la constitución i'egal de
nuestro Ayuntamiento. A todos, sin dis-

tinción de clases y de partidos, damos las
gracias, esperando que continuarán ayu-
dándonos en nuestra moralizadora em-
presa, ya que es preciso que entre todos
hagamos los esfuerzos necesarios para
acabar con esta cuadrilla de vividores
que padecemos y que un día *trabajan* al
amparo de un Travé y hoy lo hacen *bajo*
la advocación del Sr. Girona, diputado *so-*
lidario verdad que solo se cuida de visitar
personajes de altura más que desmesura-
da y de rozarse con *la gent malvada del*
poder central—según él—para poder sa-
tisfacer sus ambiciones y las de la cua-
drilla de caciques que le rodean.

Nosotros, como siempre, continuare-
mos trabajando hasta lograr la total de-
saparición de los que, con la capa de
buenos administradores, solo hacen su
agosto defraudando los intereses del pue-
blo, y que con su modo de proceder son
la causa del malestar en que nos encon-
tramos.

Gritos de angustia

El estampido atronó el espacio. Por un
momento la gente huyó despavorida en
todas direcciones. Despues... despues to-
dos se dirigieron al lugar de la catástrofe.

En el suelo, rígidos, inmóviles, yacían
tres hombres revueltos en un charco ce-
nagoso de sangre que brotaba de sus he-
ridas.

Tres menos. Tres infelices que en esta
lucha constante por la vida han sucum-
bido.

El espectáculo era horripilante, conmo-
vedor; sus cuerpos estaban mutilados
horriblemente y sus facciones contraídas
por efecto de la asfixia.

Una página más que agregar á los hor-
ribles crímenes de la burguesía que, alti-
va y desdeñosa, continúa su marcha des-
tructora sin que nadie se interponga á su
paso.

Otro día de luto para los proletarios
barceloneses.

Luego... se enterrará á las víctimas y,
al despedirlas para siempre, la misma ex-
clamación saldrá de todos los labios:

«¡La paz sea con ellos!»

Y la indiferencia y el olvido pesará so-
bre sus cadáveres como losa de plomo.
Nadie volverá á acordarse más de ellos.
Solo sus familias: sus esposas, sus hijos,
les llorarán.

La justicia, personada en el lugar del
suceso, tomará declaración á todos los
que en aquellos momentos se hallen allí;
indagará, averiguará, llenará de nombres
y declaraciones folios y más folios de pa-
pel sellado.... y, al cabo de algún tiempo,
la prensa anunciará que el burgués, en
virtud de una ley de accidentes del traba-
jo, ha llamado á la viuda, á la familia de
las víctimas, y les ha entregado unas mí-
seras pesetas, como pago de su crimen.

Y estará hecha la justicia.

La estúpida é ináiferente sociedad en
que vivimos aún tendrá palabras loables
para el burgués. ¡

Esos crímenes no se castigan. Por un
puñado de vil moneda se ha comprado el
cuerpo del muerto; lo mismo que en vida
se comercia y consume el del obrero sano
y fuerte en departamentos inmundos, mal-
sanos y corrompidos; sin luz y sin aire.

* * *

Hoy han sido tres los que han caído;
tres más que agregar á la interminable
serie de esa legión de infelices obreros
que va desapareciendo.

¡Y hay tantos otros que mueren sin que
nos apercibamos de ello, consumidos por
el hambre y la miseria, tirados en el sue-
lo, sobre un mal jergón de paja!

Mueren como se desprenden las hojas
de las ramas: suavemente; sin la más pe-
queña exclamación; sin el más leve grito
de protesta, en los estertores de su ago-
nía, contra los que han introducido en su
cuerpo el germen de la muerte.

¿Para qué protestar, nosotros, ahora, si
ya no es tiempo?

Levantemos la vista hácia el porvenir.
Nuestras lágrimas no deben caer sobre el
cuerpo de las víctimas.

Seamos hombres. El llanto es propio de
las mujeres.

Laboremos continuamente, serenamen-
te; luchemos para que esa justicia que
hoy queda incumplida ante los crímenes
de la burguesía, sea igual para todos; pa-
ra que en día no lejano veamos aparecer
allá, en el horizonte, con resplandores ro-
jizos, el hermoso Sol de la Igualdad que
alumbrará con los mismos destellos, á la
humanidad toda.

C. Rodríguez Cárdenas.

29-6-1907.

AMOR AL CAMP

Trenca la aubada,—ja ix lo sol,
alegre canta—lo rossinyol.
Fresca rosada—pe'l camp s'ha extés
dant á las plantas—un finet bes.
De las montanyas—s'ha fos la neu;
fonts cristallinas—naixen arreu.
Mentres lo dia—pren nova vida
dorm, somrisenta—y amorosida
pe'l bes dolcíssim—del ventijol,
bella nineta,—sota'l llenzol.
Mentres descansa,—son trovador,
felís, en'ona—cántichs de amor;
empunya l'arpa,—joyós, content,
sa veu escampa,—dolsa y potent;
mes, no desperta—l'amor traydora:
éll canta, canta,—pro son cor plora.
Sota l'arbreda,—baix lo ramatje
de un frondós arbre—fa son hostatje.
—«Si tu'm surtissis—mon bon amor
jo te'n daría—tot lo meu cor.
Aucells alegres—sortiu del niu
y refleuhi—vostre cant viu.
Obriu, floretas,—vostres pomells
y que penetrin—los perfums bells
dintre sa cambra,—sagrat redós,
y que ella'm mostri—son rostre hermós».

No la despertan—ni aucells, ni flors,
 á la nineta—de sos amors.
 Veyent que inútil—es son afany,
 va y recull l'arpa,—son trist company.
 —«Clavells y rosas—que aquí us quedéu,
 de mí rebeune.—l'últim adeu.
 Descansa, ingrata,—tu, mentres tant.».....
 Y li diu l'eco:—«¡avant! ¡avant!»

Joseph Manresa.

DE CONSUMOS

Para el señor Alcalde

Apesar de la campaña en pro de la moralidad administrativa que venimos haciendo durante tanto tiempo, la casa Barangé continúa, como si tal cosa, fabricando en la misma forma que lo ha hecho hasta ahora, estando fuera de la ley de Consumos, lo cual es un perjuicio para los intereses del pueblo.

Es que V., Sr. Alcalde, no tiene el reglamento de Consumos para estudiarlo?

Si así fuese, nosotros estamos dispuestos á proporcionárselo, para que así se haga cargo del capítulo 15, artículo 151, y demás del mismo que hacen referencia á las obligaciones que tienen los fabricantes de materias supeditadas al impuesto de Consumos y los deberes que imponen á la administración de dicho ramo para hacer cumplir la ley por igual á todos los ciudadanos.

Porque V. debe saber, Sr. Alcalde, que nunca pueden pactar los Ayuntamientos cuando la administración va á cargo de los mismos. Y aquí V. sabe, y todo el mundo lo sabe también, que lo que se recauda en Consumos por jabón son 2.500 pesetas al año, que se pagan por medio de pacto ilegal, defraudando así fondos que son de todos.

Usted sabe de sobras, Sr. Alcalde, que hay una tarifa aprobada por la Administración de Hacienda, cuya tarifa es la que debe regir para el consumo de jabón, si no quiere que la casa Barangé continúe fabricando fuera de la ley de Consumos.

En esto, Sr. Alcalde, en esto es en lo que debe fijar su atención y nó en aplicar con excesivo rigor todo el peso de la ley á modestos industriales que apenas pueden dar de comer á sus hijos. A esos grandes defraudadores es contra quienes ha de descargar V. todas sus iras de Mefistófeles... de barato.

Si así lo hace, créanos V., Sr. Alcalde, estamos dispuestos á abrir una suscripción para levantarle un monumento con las alegorías de todos los títulos honoríficos y honorarios que ostenta; el cual monumento bien podría emplezarse en aquel famoso estercolero de la Plaza de las Ollas, honra de Granollers y de su pulcro Alcalde.

Y dejando bromitas aparte, sepa usted, Sr. Alcalde, que continuaremos nuestra

empresa en bien de todos, poniendo á la picota á tantos farsantes como tenemos anunciado. En el número que viene le tocará el turno al honrado y probo administrador señor Surroca, presidente de la Comisión de Consumos y encubridor de las irregularidades que pasan en dicho ramo y que venimos denunciando.

Conque, ya lo sabe V., Sr. Surroca: ya que no ha querido V. contestar á nuestras preguntas, contestaremos nosotros por usted.

A prepararse, pues.

LOCALES

Suplicamos á todos los Sres. suscriptores y corresponsales que se hallen en descubierto con esta Administración se pongan al corriente lo más pronto posible si no quieren entorpecer la buena marcha del periodico.

El domingo pasado, en La Unión Liberal, se dió una función á beneficio del popular *Xim Xim*, desgraciado obrero de esta villa, quien, agradecido por aquel acto de beneficencia, nos suplica que desde estas columnas demos las gracias, en su nombre, á toda la compañía de aficionados, maquinistas del teatro, guarda ropia, peluquero, impresor, acomodador, taquillero, sociedad "La Unión Liberal", y al público en general; y muy especialmente á los que él llama sus hermanos, los córistas de la sociedad "Amigos de la Unión", y á la Comisión organizadora de dicha fiesta.

Ha obtenido en la Universidad de Barcelona el título de Licenciado en Medicina y Cirujía, el joven D. Alfredo Canal y Comas, hijo de nuestro particular amigo D. Martín Canal, procurador de los Tribunales de esta villa.

Felicitemos de veras al Sr. Canal, y auguramos muchas prosperidades en el ejercicio de tan vasta profesión á su hijo Alfredo.

Son muchos los vecinos que se quejan de que, apesar de pasar dos ó tres veces á la semana el carruaje encargado de recoger la basura, continúan hallándose montones de escombros adornando nuestras calles.

Esperamos del Sr. Alcalde que dictará las oportunas órdenes para que no hayamos de insistir en lo mismo.

Nuestros correligionarios de Llinás están construyendo la Casa del Pueblo, que

seguramente será uno de los locales más espaciosos de dicho pueblo.

Felicitemos á nuestros correligionarios de Llinás, ya que así es como se demuestra que el partido republicano tiene vida. Conque, adelante, y no desmayar.

Se está preparando un gran concierto en el Centro Republicano, en el cual tomará parte la orquesta de esta villa "La Moderna".

Oportunamente se anunciará el día y la hora en que se celebrará el citado concierto.

LA NACIONAL.—Esta reputada y antigua sociedad de contraseguros ha nombrado su Delegado General en Cataluña, á nuestro compañero en la prensa, el director del periódico "Vox Populi", don Fernando Cadiñanos.

En su campaña, se propone trabajar mucho y bien, defendiendo á los asegurados ante las Compañías de Seguros.

El que quiera ser agente de "La Nacional" en esta localidad, escriba á la misma en Barcelona, Paseo de Colón, 15, piso 3.º

El distinguido Médico especialista en enfermedades del aparato digestivo doctor V. Pal, que reside en Mollet del Vallés, y que, dado el número de clientes que le consultaban de toda la comarca, á fin de evitarles molestias en viajes, decidió abrir un despacho en esta villa, en la calle Nueva, n.º 27, se ha trasladado á la calle de Corró, n.º 39, donde continuará al frente de un Consultorio, los días de mercado, de 9 á 12 de la mañana.

En Llinás del Vallés

se venden, por 1.200 duros, dos casitas contiguas, con huerto, propias para veranear. R. en Barcelona, Puerta-ferrisa, 18, ent.º, 4.ª, de 11 á 1 y de 6 á 7.

Gran batalla Infantil

DE FLORES

bolas de Nieve, Serpentinatas y confettis en la plaza de Armas del Parque de Barcelona, para el Domingo 7 de Julio. Premios á los jinetes, carrozas, coches, charrets y ciclistas mejor adornados.

Encargos para localidades y adornos, Casa Aurigemma, calle Fernando, Barcelona.

Entrada gratis á todos los jinetes, carrozajes y bicicletas adornadas.

Imprenta Garrell.—Granollers.

Sección de Anuncios

Taller de hojalatería y lampistería

DE **JOSE BOTEY**

AGRICULTORES:

Tengo el gusto de ofrecer una máquina pulverizadora para los viñedos y árboles frutales, que reúne solidez, perfección, economía y funciona por medio del aire comprimido, lo que garantiza su duración por evita que los ácidos perjudiquen el funcionamiento de la misma.

Su construcción, por ser compuesta de gomas y cueros, la hace libre de averías.

Se alquilan y componen máquinas pulverizadoras, contando con un completo surtido de piezas de recambio.

Carburo de Berga, actualmente, á 43 pesetas los 100 kilos.

Calle Palma, 9 y Aurora 1 y 3.
GRANOLLERS



Grifos para vino á precios sin competencia

Disponible

Encargos Rápidos

— PARA —

Barcelona y vice-versa

EN GRANOLLERS

SE RECIBEN EN

CASA GARRELL

Plaza Ganado, 51.—Plaza Mayor, 22.

EN BARCELONA

Bou de la Plaza Nueva, 1 Tienda.
Rech, 60, Taberna **EL SABLE**.

CASAS EN VENIDA

en la Calle de Prim, núms. 43-45

Darán razón en GRANOLLERS, Plaza Perpinya, 3, casa de la Vda. de B. Coma, y en BARCELONA, Ravello y C.ª, Consulado, 2 bis, pral., 1.º

LA MUTUELLE DE FRANCE ET DES COLONIES

Sociedad de Seguros mútuos sobre la Vida

Aprobada y autorizada por Decretos Presidentales

Actuando bajo la vigilancia del Estado Francés

Establecida en España de conformidad á las leyes vigentes

- NOTE para los Hijos.
- PENSION para la Vejez.
- HERENCIA para la Familia.
- LIBRAMIENTO de quintas.
- Constituido en 15 años.
- Entregas desde 3 Frs. por mes

Suscripciones realizadas hasta la fecha Ramas y Fallecimiento.

350 MILLOES de Fran

Dirigirse para informes á la Dirección principal, Plaza Cataluña, 4, BARCELONA, ó á D. ESTEBAN GORCHS Roque, 7, Representante en esta Villa.

HISTOGENO Llopis

Adoptado por el primer *Dispensario Antituberculoso* de Barcelona, para el tratamiento y curación de la

Tuberculosis, Anemia, Neurastenia

y enfermedades consecutivas en general. Digestivo superior á todos los conocidos. Venta en todas las buenas droguerías y farmacias. Depósito para Cataluña:

Juan Rodés, Notariado 3.-Barcelona.

En beneficio de mis clientes, el Histógeno líquido Llopis, va envasado en frasco de mucha más cabida que el usado hasta ahora, sin que por esto varíe su precio.

Precio máximo en toda España { Histógeno líquido, 5'50 pesetas.
Histógeno granulado, 5'50 ptas.

Solares

para edificar, junto á esta villa, á un sitio para fábricas, casas, etc.; 25 p. fachada á la carretera de Caldas por fondo. De 2 á 6 duros uno, redimible 4 por 100, sin señorío ni entrada.

Razón: Miguel Iglesias, Plaza de las 0

Abarricos SE VENEN Y COMPOEN CASA GAR

EL NORTE

COMPANÍA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS, explosiones de gás, el rayo, etc.

Capital Social: 5.000,000

Agente en esta Comarca: **RAMÓN RAMÉNTOL** Lletjós, 31-GRANOLLERS